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CORRESPONDENCIA y COMENTARIOS RECIBIDOS POR SAGUIER AL 
PROYECTO DE RECONSTRUCCION CATASTRAL DE BUENOS AIRES 
 
Estimado doctor,  
 
Le agradecemos muchísimo su correo, el mismo será girado al Instituto de 
Investigaciones Históricas Notariales, a cargo del Esc. Álvaro Ramírez Arandigoyen 
para su análisis y a la brevedad posible nos estaremos comunicando con usted. 
 
Muy cordialmente,  
  
 Dra. Ana Segovia 
Jefa de Departamento 
Colegio de Escribanos de la Ciudad de Buenos Aires 
 
 
Estimado Eduardo: 
 
Agradezco el envío de su *e-mail* con tan interesante información. Sin 
duda, ha tenido una trayectoria profesional y de investigación muy 
importante. Y, me imagino, de mucho esfuerzo y perseverancia por la 
búsqueda de información de primera fuente. 
 
Con respecto a lo que me solicita para su investigación de Reconstrucción 
histórica, catastral y demográfica de la ciudad de Buenos Aires le comento 
que solicitaré una reunión con las autoridades de la Facultad donde trabajo 
para ver qué posibilidad hay de brindarle apoyo. En cuanto tenga alguna 
noticia me estaré comunicando con Ud. 
 
Cordialmente le saluda, 
 
Carolina Quilodrán Rubio 
Instituto de Historia y Patrimonio,  
Facultad de Arquitectura y Urbanismo.  
Universidad de Chile 
 

Autora de: 

Quilodrán Rubio, Carolina; Sahady Villanueva, Antonio; Bravo Sánchez, José Estudio del norte 
de Santiago de Chile mediante cartografía histórica: La chimba entre los siglos XVI y XIX 
Papeles de Geografía, núm. 59-60, enero-diciembre, 2014, pp. 137-156 Universidad de Murcia, 
España 

Bravo Sánchez, José Marcelo, Carolina Quilodrán Rubio y Antonio Sahady Villanueva, 
Cartografía de un sistema defensivo en el archipiélago de Chiloé. Documentos insustituibles 
para reconstruir un capítulo de la historia del Chile austral, en Del mundo al mapa y del mapa 
al mundo: objetos, escalase imaginarios del territorio, Memorias 6º Simposio Iberoamericano 
de Historia de la Cartografía, Santiago de Chile 
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Estimado Eduardo Saguier: 
 
Me parece interesantísimo el proyecto que plantea y el trabajo que viene 
haciendo con los documentos catastrales bonaerenses. Si desea dar mi 
referencia al Colegio de Escribanos para que informe sobre el mismo, puede 
hacerlo. Si considera que podemos colaborar en algo, estoy a su 
disposición y mi enhorabuena por el esfuerzo que viene haciendo para 
estudiar la documentación catastral y su utilización para la 
reconstrucción de la ciudad del pasado, de la que es heredera la actual. 
 
Actualmente formo parte del Consejo editorial de la revista CT Catastro, 
que edita la Dirección General del Catastro de España. Me tomo la 
libertad de proponerle que, si lo considera conveniente, prepare un 
artículo para la misma explicando la documentación que maneja, su origen, 
estructura, información que contiene y las posibilidades que ofrece a los 
investigadores, dando a conocer así su proyecto. Le adjunto el enlace con 
la página de la revista. Ahí puede ver los distintos números y las 
normas para los autores. 
 
http://www.catastro.meh.es/esp/ct_catastro.asp 
 
Un cordial saludo 
Concepción Camarero Bullón 
Department of Geography,  
Universidad Autónoma de Madrid 
 
Autora de: 
Geómetras en el paraíso: el levantamiento topográfico del Real Sitio de Riofrío (1868-69), por 
Luis Urteaga González, Concepción Camarero Bullón, Anales de geografía de la Universidad 
Complutense, Vol. 34, Nº 1, 2014, págs. 179-195 
 
Los planos de los Sitios Reales españoles formados por la Junta General de Estadística, 1861-1869 
Luis Urteaga, Concepción Camarero Bullón, Scripta Nova: Revista electrónica de geografía y ciencias 
sociales, Nº. 18, 463-499, 2014 
 
Los levantamientos topográfico-parcelarios de la Junta General de Estadística en Cuenca, Huete y 
Valdeolivas (1867-1869),  por María Jesús Vidal Domínguez, Concepción Camarero Bullón, Treballs de 
la Societat Catalana de Geografia, Nº 77, 2014 (Ejemplar dedicado a: La representació cartográfica de la 
ciutat a la península Ibérica (s. XVII-XIX)), págs. 319-344 
 
Los levantamientos topográfico-parcelarios de la Junta General de Estadística en Soria (1867-1869): El 
plano de la ciudad de 1869, por Concepción Camarero Bullón, María Jesús Vidal Domínguez 
CT: Catastro, Nº 76, 2012, págs. 91-137 
 
La cartografía parcelaria urbana de Granada (1867-1868): levantamientos topográfico-parcelarios de la 
Junta General de Estadística, por Concepción Camarero Bullón, Amparo Ferrer Rodríguez, José Antonio 
Nieto Calmaestra, CT: Catastro, Nº 74, 2012, págs. 27-58 
 
Generación de una metodología para la gestión y recreación cartográfica a partir de información del 
Catastro de Ensenada, Laura García Juan, Ángel J. Álvarez Miguel, Concepción Camarero Bullón, Julio 
Escalona Monge, Geofocus: Revista Internacional de Ciencia y Tecnología de la Información 
Geográfica, Nº. 12, 2012 
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Estimado Eduardo Saguier.  
 
He leído con muchísimo interés su email sobre La Propuesta de una Base documental 
catastral y demográfica urbana de índole histórico-notarial. Me parece encomiable la 
titánica tarea que ha emprendido y por supuesto que me sentiré muy honrado de poderlo 
ayudar en lo que esté a mi alcance. 
 
Por lo pronto me parece redundante establecer la Base de Datos del 
catastro primeramente en formato Word y después trasladarlo a Excel, desconozco 
cuanto ha adelantado en la Base de Datos, pero sería conveniente realizar la misma solo 
en formato excel que es el más apropiado para este tipo de información y sobre todo si 
se quiere posteriormente tener esa información de manera espacial (en forma de mapas). 
Existe un Programa de reconocimiento óptico de caracteres (OCR) llamado 
AbbyFineReader que puede pasar la información que ya tiene completada a formato 
Excel sin muchos contratiempos, sugiero que lo haga en aras de ganar tiempo. 
 
En cualquier caso, le repito que estoy a su entera disposición para lo que necesite. Este 
es mi correo personal y puede escribirme por acá. 
 
Atentamente. 
PhD. Miguel Sánchez 
 

Miguel Sánchez Celada es miembro del Instituto de Geografía Tropical, 
La Habana, Cuba; y autor de Avances en elCatastro Digital de Puerto Rico 

Sánchez Celada, Miguel (2008): Evaluación y Creación de Dos Corredores 
Ecológicos: Utilizando Sistemas de Información Geográfica y Teledetección  
José Seguinot Barbosa, UPR-Recinto de Ciencias Médicas, José Luis Batista Silva y 
Miguel Sánchez Celada, Instituto de Geografía Tropical, La Habana, Cuba, PRYSIG 

 

Estimado Eduardo Saguier, 
 
perdona me por mioEspanolqui es basico et latinizado.Gracias por el correo e por la 
propuesta de una base documental.Non es claro para mi, que es la vuestra requesta; que 
intiende por " juicio de valor".A mi prima vista, sugerencias de soporte técnico 
cartográfico al lavoro mediante un SIG. 
 
muy cordialidad 
 
DOC. DR. Alessandro CAMIZ (Ph.D.) 
Head, Department of Interior Architecture 
Associate Professor Dr., Department of Architecture 
Director, International Centre for Heritage Studies    
Faculty of Architecture, Design & Fine Arts 
Girne American University Room: ADA205 
University Drive, 99428 Karmi Campus, Karaoglanoglu, Kyrenia 
TRNC, via Mersin 10 - TURKEY 
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Estimado Dr. Eduardo Saguier: 

Hasta hoy he podido revisar el contenido de los correos electrónicos que me ha enviado, 
pues me encontraba de viaje y lejos de una computadora. Veo que compartimos 
intereses sobre todo en cuanto a la historia colonial y al manejo informático del 
contenido de nuestros acervos documentales coloniales. Me alegro mucho de que haya 
conseguido el respaldo institucional para aprovechar la información que ha trabajado. 
Su proyecto de historiar la evolución del espacio urbano a partir de cruzar datos de 
distintos acervos, me parece muy interesante y trascendental en tanto es un claro 
ejemplo de los nuevos caminos que se abren al historiador en esta denominada era de la 
información. Yo también me he planteado estudiar algún día la evolución del espacio 
social de la ciudad de México en el siglo XVI, pero antes tengo que terminar la 
investigación que vengo desarrollando desde hace ya varios años, sobre el perfil de su 
sociedad a partir del análisis masivo y sistemático de protocolos notariales. Si le 
interesa, en la siguiente dirección encontrará una descripción del proyecto y sus avances 
https://revistes.uab.cat/redes/article/view/v28-n2-mijares. 
 
Me gustaría mucho poder apoyarlo en su trabajo, pero simplemente soy una 
investigadora más del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM y de hecho 
no ha sido fácil conseguir recursos para mi propio trabajo. Pero avíseme si a título 
personal puedo serle de alguna ayuda. 
 
Saludos cordiales. 
 
Ivonne Mijares 

Mijares Ramírez, Ivonne (2017): De cómo ir de lo cualitativo e individual a lo serial y 
estructural en los libros de protocolos notariales, REDES. Revista Hispana para el Análisis de 
Redes Sociales, v.28, n.2, 62-80. 

 
HI,'  
 
Thanks for your email.  Unfortunately, my Spanish is not very good and I had some 
difficulty translating your message.  I am very interested in notarial records, primarily 
sales records for slaves.  I am not sure about your future plans for these records.  
Perhaps you could reply and give me more information about your plans and any 
collaboration between us. 
 
Best regards, 
 
Jonathan Pritchett  
Associate Professor of Economics at Tulane University. 
Pritchett, Jonathan B. (1997): “The Interregional Slave Trade and the Selection 
of Slaves for the New Orleans Market,” Journal of Interdisciplinary History, 28 
(Summer), 57-85; 
 
Freudenberger, Herman y Jonathan B. Pritchett (1991): “The Domestic United 
States Slave Trade: New Evidence.” Journal of Interdisciplinary History 21, 3 (Winter); 
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Egregioprof.Saguier,  
 
Micomplimento per illavorosvoltoche, per moltiaspetti, è notevolmentevicino a 
quellocheioho realizzato per ilcentrostorico di Roma e che è consultabilevia internet 
all'indirizzowww.descriptioromaewebgis.  
 
Dettoquesto e ringraziandola per le interessantiinformazioni, gradireicapiremeglio se 
leipensa che iopossaesserleutile per qualche precisa finalità o meno. In attesa di un 
corteseriscontro, invio i miei  
 
più cordialisaluti 
 
Paolo Micalizzi 
 
Micalizzi, Paolo--Docente del corso di "Storiadellacittà e del territorio" pressoilDipartimento di 
Architetturadell' Università Roma Tredall' AA. 1996-97 a tutt' oggi; è autore di 64 pubblicazioni 
di prevalente contenutostorico-urbanisticoe/o storico-architettonico, comprendenti: 
quattromonografie, cinquantottosaggi, una banca dati e una catalogazione.  
 
Ha partecipato come relatore a numerosicongressi e convegnisull'architettura e 
l'urbanisticadellecittàitalianeedeeuropee. Fa parte del consiglioscientifico del periodico 
"Storiadell'urbanistica" diretto da UgoSoragni. Ha inoltrefatto parte del corpo docente di vari 
corsi post laureamattivatisiadalDipartimento di Architetturadell'Università "Roma 3", cui 
attualmenteafferisce, che da altresediuniversitarie; fraessigiovasegnalare: il "Master 
Europeo/Corso di perfezionamento in Restauro Architettonico e Recupero Edilizio, Urbano, 
Ambientale" dellaUniversitàdegliStudi "Roma Tre" coordinatodal Prof. Paolo Marconi (A.A. 
1998-99); il Corso di Perfezionamento post lauream "Economia e 
valorizzazionedelleIstituzioniCulturali" dell' Università "Roma Tre", coordinato dalla 
professoressa Gaetana Trupiano (dal 2001 a tutt'oggi); il Corso di Perfezionamento-Master 
"New Media e Comunicazione" attivato dalla Università di Roma "TorVergata", come "Tutor 
esterno" (A.A. 1999-2000); ilDottorato di Ricerca in "StoriadellaCittà" dell' 
UniversitàdegliStudi di Roma "La Sapienza" coordinatodalprof. Enrico Guidoni (dalluglio 2001 
a tutt'oggi).  
 
Nell'ambito di quest'ultimoimpegnodidattico ha partecipatoqualemembro interno 
delleCommissioniGiudicatrici del XVII e del XVIII ciclo (anni 2001, 2002). Va infinesegnalata 
la partecipazione, in qualità di docente, al corso post lauream "Conservazione e tutela 
deibeniarcheologici", attivatopressoil DIPSU nell'ottobre 2003. Dal 1998 al 2003 si è 
inoltrededicato, su incaricodellaSoprintendenzacomunale di Roma (prot. 5420 del 16.12.1997), 
allaredazionedella "Pianta di Roma per ilGiubileo del 2000": una 
piantadellacittàstoricaconcepita come GIS, ove sonostaticatalogati i 
datisullaediliziacittadinadesunti da documentazione prevalentemente archivistica.  
 
Attualmente, avvalendosi di finanziamenti da parte dellaFondazioneCariplo, si sta dedicando al 
coordinamento di una ricerca su argomentoaffine ("informatizzazionedellapianta di Roma del 
Catasto Gregoriano"), cui partecipano: ilDipartimento di Architetturadell'Università "Roma 3", 
la Soprintendenza di Roma Capitale, l'Archivio di Stato e l'Archivio Capitolino di Roma. 
 
 
 
 
 



6 
 

 
 

Estimado Eduardo, 
 
Le agradecemos su mensaje. En estos momentos carecemos de estudiantes como para 
trabajar en la sistematización de los datos que ofrece, pues estamos en la etapa final de 
crear la primera versión de la base de datos para "subir" a la webpage Slave Voyages. 
De todas maneras le vamos a escribir si tuviéramos alguna novedad al respecto. 
Missaludos, 
 
Alex Borucki 
University of California, Irvine,  
History Department, Faculty Member.  
Studies History, Race and Ethnicity, and Brazilian Studies 
 
Autor de: Shipmate Networks and Black Identities in the Marriage Files of Montevideo, 1768–
1803, Hispanic American Historical Review (2013) 93 (2): 205-238. 
https://doi.org/10.1215/00182168-2077135 
 
Trans-imperial History in the Making of the Slave Trade to Venezuela, 1526-1811, Itinerario, v.: 
36 2 , p.:29 - 54, 2012  
The Slave Trade to the Río de la Plata, 1777-1812: Trans-imperial Networks and Atlantic 
Warfare, Colonial Latin American Review, v.: 20 1 , p.:81 - 107, 2011  
The African Colonists of Montevideo. New Light on the Illegal Slave Trade to Rio de Janeiro and 
the Río de la Plata (1830-1842), Slavery & abolition, v.: 30 3 , p.:427 - 444, 2009 
Entre el aporte a la identidad nacional y la reivindicación de las minorías. Apuntes sobre los 
Afrodescendientes y la esclavitud en la historiografía uruguaya, HistóriaUnisinos (Vale dos 
Sinos), v.: 10 3 , p.:310 - 320, 2006 
Tensiones raciales en el juego de la representación. Actores afro en Montevideo tras la 
fundación republicana (1830-1840),Gestos: teoría y práctica del teatro hispánico, Nº. 42, 2006, 
págs. 33-56, 2006; 
 
 
 
Estimado Eduardo: 
 
Que interesante todos los e-mail que me ha enviado. 
En mi caso, yo creo que esta semana la persona con la que hablé podría tener alguna 
noticia o contactarse con Ud. 
 
Han estado con muchas actividades ya que comenzamos tarde el segundo semestre por 
los paros y toma de la Facultad. 
Quedo atenta. 
 
Saludos cordiales, 
Carolina Quilodrán 
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Estimado Profesor, 
 
Le agradezco mucho por su mensaje. No conocia el projecto que Ud.esta desarrollando 
y me parece muy interesante y muy impresionante. Con respecto a mis temas de 
investigación, no trabajo sobre el mundo urbano y manejo sobre todo fuentes catastrales 
rurales que me permiten una reconstrucción del paisaje rural pero no la estructura de la 
propiedad ni de la finca. En Francia esta meta no es posible antes de la Revolución 
francesa. 
 
Creo que le puede interesar el projecto que colegas medievalistas de la Sorbonne 
realizaron hace 15 anos : una reconstrucción de Paris en la época medieval gracias al 
catastro de Napoleón: 
http://mapd.sig.huma-num.fr/alpage_public/flash/ 
 
Le deseo lo mejor con este gran trabajo, 
 
Muy atentamente, 
 
MireilleTouzery 
Professeurd'histoiremoderne 
Directrice du départementd'histoire 
 
Université Paris EstCréteil 
Campus centre 
61 avenue du général De Gaulle 
94000 Créteil, France 
 
MireilleTouzery-Le Chenadec, anciennepensionnaire de la fondationThiers, a 
soutenusathèse de doctoratd'histoire à l'École des hautes études en sciences sociales. 

 
Touzery, Mireille(1995): Atlas de la généralité de Paris auXVIIIesiècle : Un 
paysageretrouvé 
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Estimado Eduardo 
 
En primer lugar, quiero agradecerte por la confianza en la consulta. Seguidamente, 
claro, felicitarte por un trabajo tan impresionante e importante. He revisado lo enviado 
(Monserrate y Piedad) y se nota una información muy útil para conocer y comprender 
mejor una ciudad como Buenos Aires desde sus barrios, calles y propiedades, así como 
desde sus habitantes. 
 
Conozco el trabajo con notarios pues los he usado ampliamente en mi propia 
investigación. 
 
No se ha hecho algo similar en ciudades peruanas y sudamericanas, así que tu 
"pretensión" de servir de modelo es correcta. Los libros de protocolos notariales 
guardan una información que nos permite saber mucho más acerca de las ciudades y 
gentes que las habitaban (así como del mundo rural, claro). 
 
Espero que puedas continuar el trabajo que mencionas dejaste durante un tiempo a la 
espera de mayor tiempo para dedicar. Ahora es cuando. Yo también espero la 
jubilación, pero nuestra perspectiva es muy mala en cuanto a acceder a una pensión 
decente (más o menos la quinta parte de un sueldo mensual que es de los más bajos en 
el mundo universitario latinoamericano). 
 
Un saludo y muchas gracias nuevamente. 
 
Agradeceré comunicarte a mi correo de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos: 
 
fquirozc@unmsm.edu.pe 
 
Paco Quiroz Chueca 
Historiador. Doctor (Universidad Nacional Mayor de San Marcos y City University of 
New York) 
 
Autor de: De la patria a la nación. Historiografía peruana desde Garcilaso hasta la era 
del guano, FEANR, Colección Artes y Humanidades, 2012 
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Estimado Dr. Saguier, 

Me parece que la base documental que ud. ha reunido es impresionante. No conozco en 
detalle las características de esta documentación notarial, pero sí se me ocurren varias 
preguntas que se podrían responder usando esa documentación, en su mayoría referidas 
a la segregación especial y la posterior de-segregación a medida que avanzaba el siglo 
XIX. Pero dado que la documentación es tan rica, hay un sinnúmero de preguntas más, 
sin duda. 

También me ha asombrado su odisea con la documentación … tristemente surcada por 
el proceso militar.  

Y dígame, por favor, ¿qué le gustaría hacer con ella? ¿Le gustaría encontrar a un 
investigador que la trabajara a fondo? En mi caso tendría que pensarlo, porque empezar 
una tarea tan ingente requiere comprometer tiempo y enegía considerables. Aunque el 
fondo bien lo vale, naturalmente. Hay como mínimo un libro esperando a ser escrito en 
este corpus. ¿O quizá le gustaría trabajar a usted la documentación a cuatro manos con 
otro investigador?  

Déjeme saber, por favor. Y muchas gracias por haberme contactado. 

Un saludo cordial desde Charlotte, 

Oscar 

Oscar de la Torre 
Associate Professor of Africana and Latin American Studies 
 
Torre Cueva, Oscar de la (2018): The People of the River: Environment and Identity in 
Black Amazonia, 1835-1945 (Chapel Hill, NC: University of North Carolina Press, 
2018); 
 
 
 
 
Prof. Eduardo Saguier, 
 
En primer lugar, disculpas por el retraso en responder. He estado de viaje y, 
particularmente este año, estoy muy complicado de tiempo... Me encuentro, entre otros, 
dirigiendo un proyecto grande en el Catastro de Córdoba, que alcanza a los estudios 
inmobiliarios de las más de 400 localidades y todo el espacio rural, para revaluar la 
provincia. Es un proyecto interesante, que hemos conformado desde la misma 
administración provincial, aunque con un enfoque académico - de investigación, de 
donde participan más de 30 profesionales (ingenieros, economistas, arquitectos, 
agrimensores, agrónomos, etc.). En un mes debemos cumplir con todas las entregas, así 
que muy acotado con los tiempos. 
 
Ello además de las actividades académicas en la universidad, el Lincoln Institute of 
LandPolicy -donde también soy docente- y otras colaboraciones. De nuevo, me 
disculpo. 
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He leído atentamente su correo y visto los adjuntos. Muy interesante el trabajo que 
propone y auguro pueda avanzar, desde ya. No sé exactamente el motivo del contacto, 
pero me indica por favor. 
 
Cuando esté por Buenos Aires, sin duda será interesante conocerlo, y su trabajo. 
 
Saludos cordiales, 
 
MAP - Mario Andrés Piumetto 
mpiumetto@yahoo.com.ar 
Móvil: (+549-351) 6-644481 
 
Co-autor de “Making Land Legible - Cadastres for Urban Planning and Development in Latin 
America”, junto a Diego Erba. Lincoln Institute of LandPolicy, 2016 (inglés) y 2017 (español). 
Disponible en http://www.lincolninst.edu/pubs/3662_Making-Land-Legible-Cadastres-
forUrban-Planning. -  
 
Co-autor en libro "Definición de políticas de suelo urbano en América Latina – Teoría y 
Práctica", del capítulo "Trabajando con mapas y datos en un SIG". Editado por el Lincoln 
Institute of LandPolicy en 2014 (http://www.lincolninst.edu/pubs/2415_Definici%C3%B3n-
depol%C3%ADticas-de-suelo-urbano-en-Am%C3%A9rica-Latina--Teor%C3%ADa-
ypr%C3%A1ctica-). –  
 
Co-autor en libro "Instrumentos notables de políticas de suelo en América Latina", del 
capítulo "Catastro Territorial Multifinalitario" junto al Dr. Diego Alfonso Erba. Editado por el 
Lincoln Institute of LandPolicy (LILP) y el Banco del Estado en 2014 
(http://www.lincolninst.edu/pubs/2414_Instrumentos-notables-de-pol%C3%ADticas-desuelo-
en-Am%C3%A9rica-Latina). 
 
 
 
Eduardo, 
 
Gracias por el envío del link y las credenciales para acceder. Lo estaré mirando en 
detalle, y cualquier cosa le consulto. 
 
Sobre su proyecto, ojalá pueda realizarse algún trabajo, investigación, etc. Soy titular de 
la Cátedra de Catastro en Córdoba y Director del Centro de Estudios Territoriales (un 
centro de vinculación, extensión, investigación, en la Facultad de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales de la UNC), de repente ello puede contribuir a encontrar alternativas 
y/o encaminar cualquier tarea o aplicación práctica. 
 
Seguimos en contacto. 
Slds! 
 
MAP - Mario Andrés Piumetto 
mpiumetto@yahoo.com.ar 
Móvil: (+549-351) 6-644481 
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Estimado Eduardo,  
 
tu trayectoria académica es ampliamente conocida y reconocida no solo en tu Patria sino 
fuera de ella. He tenido la suerte y alegría de compartir contigo, con Joaquín Meabe y 
Maximiliano Korstanje uno de tus  proyectos: “Sobre el colapso de los imperios, la 
fragmentación del Estado, y el equilibrio de poder y de imaginarios sociales en la 
historia mundial”. Eduardo, el material de que dispone y nos refieres en tu mensaje, vale 
oro.  
 
Por otro lado, el proyecto que has decido emprender sobre la reconstrucción histórica 
catastral, cartográfica y demográfica de la ciudad de Buenos Aires (1580-1820), es una 
investigación realmente titánica y de valiosísima importancia no solo por el valor en sí 
mismo de la investigación sino porque servirá de base para nuevas investigaciones e 
interpretaciones de realidades histórico sociológicas  seguramente poco exploradas.  
 
He leído las misivas que has recibido y me satisface encontrar en todas ellas un gran 
apoyo a tu proyecto. Incluso, he visto el comentario y el apoyo generoso de varios 
especialistas en el tema y que manejan muy bien los programas informáticos necesarios 
para este tipo de investigación. 
 
Eduardo, estoy seguro que, como nos tienes acostumbrado, realizarás un trabajo 
excepcional. 
 
Jorge G. Paredes M. 
Lima-Perú. 
 
 
 
Estimado Eduardo: 
 
Le agradezco mucho su email. Veo que ha luchado mucho porque todos esos datos no 
se queden en un cajón y sean de utilidad a la sociedad. Le felicito por ello, pues se 
necesita mucho valor para hacer lo que usted ha hecho. Espero que a través de toda esta 
red de investigadores a los que ha escrito termine de poner en valor todos estos datos. 
 
Desafortunadamente, yo ya no estoy trabajando en la universidad, dejé mi puesto en la 
UCLM a principios de este año y me mudé a San Francisco. Y de momento estoy 
alejado del mundo universitario. Por su parte, Maddi Garmendia también dejó la UCLM 
y ahora es profesora en la Universidad del País Vasco, pero en temas de hidrología en 
ingeniería civil, ya no en urbanismo. 
 
No obstante, si cree que puedo serle de ayuda en algo en concreto no deje de ponerse en 
contacto conmigo. Me alegra poder ayudar en lo que sea necesario. Mi correo personal 
es el siguiente vicenteromeroavila@gmail.com 
 
Saludos y mucho ánimo!!! 
Vicente Romero 
Vicente Romero de Avila Serrano 
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Enthusiast and methodical urban planner and geographer interested in city design, sustainable 
real estate development, walkability, placemaking and historic preservation. Research 
experience in regional dynamics, governance, and transport networks in metropolitan areas, 
especially in High-Speed Rail. Particularly interested in the development of city-regions and in 
the role played by knowledge and innovation services. 

 

 

Estimado Doctor Saguier, 
Enhorabuena en su muy importante tarea de la historia demografica de Buenos Aires. 
Por supuesto, Vd. tiene mi apoyo académico muy fuerte para encontrar un equipo y la 
financiacion necesaria para cumplir el estudio. 
 
Por casualidad, mi marido y yo estaremos en Buenos Aires, por primera vez, en los 
finales del mes de enero del año que viene. Tenemos mucho interes en explorar su tan 
bella ciudad. 
 
Con saludos muy cordiales de 
 

Carla Rahn Phillips 
Union Pacific Professor [Emerita] in Comparative Early Modern History, University of 
Minnesota - Twin Cities 
 
Mailing address: 
Carla Rahn Phillips 
PO Box 2965  
Wimberley, TX 78676-7865  
United States of America 
e-mail: phill002@umn.edu 

 

Carla Rahn Phillips has published a significant number of books, articles and book 
chapters, including Six Galleons for the King of Spain: Imperial Defense in the Early 
Seventeenth Century, published in 1986, The Worlds of Christopher Columbus, co-
authored with Professor William D. Phillips, and The Treasure of the San José: Death 
at Sea in the War of the Spanish Succession. She has also translated a number of works 
into English, including Pablo Emilio Pérez-Mallaina’s Spain’s Men of the Sea: The 
Daily Life of Crews on the Indies Fleets in the Sixteenth Century, as well as her latest 
work,The Struggle for the South Atlantic: The Armada of the Strait, 1581-1584, 
published for the Hakluyt Society in 2016. 
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Estimado Eduardo, he recibido toda la información que gustosamente me envío, en esta 
oportunidad le escribo para pedirle si puede facilitarme un teléfono de contacto para que 
la coordinadora del área de Servicios de Información de la Dirección de Nacional de 
Difusión y Comunicación  del INDEC Sra. Sandra Fernández Gallo se ponga en 
contacto con usted. 
   
Saludos cordiales 
  
Lic. Silvina dos Santos 
Responsable de Biblioteca 
Dirección Nacional de Difusión y Comunicación 
INDEC - Julio A. Roca 609 - CABA 
Oficina 03, PB. Tel. +54 113985-4810 
www.indec.gob.ar 
https://www.indec.gob.ar/catalogo-en-linea.asp 
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Estimado Profesor  
Dr. Eduardo Saguier,  
Museo Roca 
 
Muchísimas gracias por hacerme conocer sus proyectos de investigación historiográfica 
y recuperación oportuna  -aunque in extremis- de las noticias fácticas que se 
desprenderán del conocimiento de los registros catastrales que menciona. Me 
entusiasmó leer sus propuestas porque se me hizo de inmediato evidente su altísimo 
poder multiplicativo. Cuente conmigo en todo lo que estuviere a mi alcance para ayudar 
a concretarlas. 
 
No desconozco que, para cimentar y lograr los cambios sociales que necesitamos, debe 
profundizarse el arraigo de todo individuo — necesidad del alma que destacaba Simone 
Weil. Brindarle a cada ciudadano historiografía científica, y así revelarle en qué hechos 
arraigan sus circunstancias presentes, desarrolla su identificación identitaria, sintetiza la 
visión de su lugar en el mundo, fecunda transdisciplinariamente su entendimiento de las 
posibilidades y urgencias de la nación, bloquea mitos derrotistas, e ilumina los 
esfuerzos para el futuro compartido. 
 
Como director de un centro de investigaciones que corporiza una tradición activa desde 
tiempos de la Gobernación (1753) y cuya sede es Monumento Histórico Nacional, y 
asimismo historiador de mi disciplina, comparto sus sueños, padecimientos y extensos 
forcejeos con inilustrados burócratas. Creo, profesor Dr. Saguier, que ha llegado el 
momento oportuno para organizar sus iniciativas y convocar a quienes advertimos su 
importancia social, para plasmar su inmediato desarrollo. 
 
Recomendándolas, pues, sin reservas, le congratulo por ellas y saludo a Vd. con el 
testimonio de mi consideración más cordial a la vez que distinguida. 
 
Prof. Dr. Mario Crocco 
Director, Centro de Investigaciones Neurobiológicas, 
Hospital “Dr. José Tiburcio Borda” del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, 
República Argentina 
y 
Secretario  
Fundación Dr. Ramón Carrillo 
French 3036, Capital Federal, 
Tel. 4826 5715 
Correo  
Fundacion.RamonCarrillo@gmail.com 
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Cher collègue,  
 
Je vousremercie de votreproposition de participation à votreprojetcollectif. Mais, 
aussiséduisant et ambitieuxsoit-il, je nepeux y répondrefavorablement car je 
suisdéjàengagée sur d'autresprojets, qui me prennenttoutmontemps.  
Je termine en voussuggérantnéanmoins de contacter une collèguehistoriennemédiéviste 
à l'université Paris 1, qui a piloté un gros projet de 
rechercherelativementsimilaireauvôtre sur Paris (projetAlpage) :HélèneNoizet 
(helene.noizet@univ-paris1.fr). Elle a aussiencadré une doctorante, LéaLhermenault, 
sur les formes cadastrales de Paris auXIXe (lea.hermenault@malix.univ-paris1.fr 
ou lea.hermenault@gmail.com). 
 
En voussouhaitantréussitedans vos recherches,  
Bien cordialement  
Magali Watteaux  
 
 

Estimado Eduardo: 
 
Acuso recibo del *e-mail*. Había estado fuera del trabajo en un Congreso. 
Es impresionante la reunión que me cuenta y de grandes frutos. 
La semana pasada sostuve una reunión con la profesora María Victoria Soto, 
Directora de la Escuela de Postgrado de la Facultad de Arquitectura y 
Urbanismo de la Universidad de Chile, quien se mostró muy interesada en 
poder ser partícipe, a través de mi persona, de esta tarea. 
 
Me comentó que en términos monetarios la Facultad no tiene posibilidad de 
entregar dinero. Sin embargo, es factible entregar cartas manifestando 
interés y apoyo a su labor y gestionar, por medio de algún proyecto, una 
invitación para que venga a Chile. 
Quedo atenta a sus comentarios. 
Saludos cordiales, 
 
Carolina 
 
 
Estimado Eduardo 
 
Muchas gracias por el envío de la información sobre su proyecto. Permita que, en 
primer lugar, le felicite por el trabajo que ha desarrollado y por el nuevo proyecto que 
plantea que, sin duda, será muy beneficioso para la historiografía. 
 
Cuente conmigo para lo que crea conveniente. 
 
Saludos 
 
Antonio Irigoyen López  
Autor de Miradas Históricas sobre Familias Argentinas, Editorial Ediciones de la 
Universidad de Murcia, 2012 
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Estimado Eduardo nos gustaría organizar una reunión para conversar sobre su 
ofrecimiento y hacer participar a la gente del Dirección de Cartografía de nuestra 
Institución. Por este motivo queremos saber en qué días y horarios usted tiene 
disponibilidad, así coordinamos con las demás personas. 

Saludos cordiales, 

Lic. Silvina dos Santos 
Responsable de Biblioteca 
Dirección Nacional de Difusión y Comunicación 
INDEC - Julio A. Roca 609 - CABA 
Oficina 03, PB. Tel. +54 113985-4810 
www.indec.gob.ar 
https://www.indec.gob.ar/catalogo-en-linea.asp 
 
 
 
 
Muy estimado Eduardo: 

Le agradezco mucho su mensaje que voy a leer detenidamente cuanto antes. 
Espero que la situación encuentre soluciones… 
Muy cordiales saludos, 
MélanieSadler 

 
 
 
Estimado Eduardo, 
 
Primero que todo le ruego que me perdone la demora en mi respuesta. Pero ya no estoy 
en Bonn y no reviso este correo muy a menudo. Copio el nuevo para que lo tenga. 
 
Le agradezco semejante carta y me siento muy honrado de recibirla. El caso de la 
esclavitud en Argentina es verdaderamente fascinante. En un punto leí que llegan a ser 
25% de la población de Buenos Aires? 
 
Tengo buenos recuerdos del AGN en Buenos Aires y de la ciudad en general. No sé si 
conozca el trabajo del Profesor Rossi sobre la fundación de Buenos Aires? Quizás 
pueda serle de interés. 
 
Muchas gracias por compartir su trayectoria profesional conmigo. La base de datos que 
plantea es un trabajo titánico, monumental. Considero que por su riqueza podría ser 
fruto de muchos estudios académicos. 
 
Lo que no entiendo muy bien es cómo podría ayudarle. Voy a consultarle también a mi 
colega argentino Mauricio Drelichman, que ha hecho trabajos catastrales en Toledo. 
 
Saludos cordiales, 
 
Felipe Valencia Caicedo 
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Estimado Eduardo: 
 
Que gran trabajo estás realizando. Como te he manifestado en otras oportunidades digno 
de un investigador constante y disciplinado.  
 
Yo pienso que todos esperamos que este tipo de investigaciones sean de gran utilidad y 
de acceso público. Es un gran esfuerzo reunir todo tipo de antecedentes. 
Con respecto a nuestro e-mail anterior comprendo perfectamente la dedicación a tu 
mujer.  
 
Pero hagamos algo: ¿podrías escribir un borrador de carta que indicara la importancia 
de tener el Archivo Catastral como fuente para investigadores de tu país como para 
colabores extranjeros? Creo, sin duda, que sería una buena manera de que desde la 
dirección de postgrado de mi universidad pudiésemos aportar ¿te parece? 
Quedo atenta. 
Saludos, 
CarolinaQuilodran Rubio 
 
 
 
Saludos Eduardo, 
 
 Cómo anda? Excelente, veo que va avanzando con el proyecto. Espero que 
consiga materializar el apoyo institucional pronto, masalla de los 
conflictos entre instituciones. 
 
 Gracias por mantenerme informado, seguire con sumo interes el desarrollo 
del proyecto. A menudo pienso en los trabajos increibles que los 
estudiantes podrian hacer si esa informacion estuviera disponible como base 
de datos online. Y los academicos profesionales tambien, naturalmente. 
 
 En fin. Mucha suerte, gracias por las noticias, y seguimos en contacto. 
 
 Un cordial saludo, 
 
 Oscar 
 
Oscar de la Torre 
Associate Professor of Africana and Latin American Studies 
Author of The People of the River: Environment and Identity in Black 
Amazonia, 1835-1945 
<https://www.uncpress.org/book/9781469643243/the-people-of-the-river/> 
 
Africana Studies Department 
UNC Charlotte 
9201 University City Blvd, Charlotte, NC 28223-0001 
Phone: 704.687.5167 ǀ Fax: 704.687.3888 ǀ odelator@uncc.edu 
http://clas-pages.uncc.edu/oscar-de-la-torre-cueva/ 
<https://clas-pages.uncc.edu/oscar-de-la-torre-cueva/> 
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Estimado Eduardo Saguier, 
 
En nombre del Dr. Julio Santaella, Presidente del INEGI, le agradecemos por 
compartirnos los trabajos que ha realizado sobre materia de catastro histórico de la 
Provincia de Buenos Aires y los grandes retos que ha enfrentado en la recopilación de 
material para su libro. Estamos seguros que este esfuerzo contribuirá a la recuperación 
del prestigio de las estadísticas de Argentina. 
 
Compartiremos sus trabajos con los colegas del INEGI responsables de la información 
catastral y registral. 
 
Reciba cordiales saludos 
 
Pilar García Velázquez 
Directora de Asuntos Internacionales 
Dirección General de Vinculación y Servicio Público de Información 
INEGI-México 
 
 
 
Hola Eduardo, Cuánta actividad! 
                          Excelente propuesta. 
                          Tenemos que concentrar esfuerzos en el temario del Décimo Primer 
Censo Nacional 2020. Llegar a relevar a todos los habitantes de las villas de La 
Matanza, que no fueron relevados en 2010. Gran abrazo, 
 
Hernán Gustavo González Bollo 
 
 
 
 
 
Estimado doctor Eduardo Saguier 
 
He leído con sumo agrado su "Propuesta de una Base documental catastral, demográfica 
y cartográfica urbana de índole histórico-notarial". El cimiento de este Proyecto es una 
tarea que supera holgadamente las posibilidades individuales, sería necesario conformar 
un equipo de trabajo, en lo posible interdisciplinario para su abordaje. 
 
He trabajado en alguna oportunidad la etapa colonial, con énfasis en la etapa virreinal, 
sobre todo con los planos existentes en el Archivo General de la Nación que reúnen los 
permisos de edificación entre 1884 y 1895, redibujados e interpretados por Daniel 
Schavelzon en 1994. 
 
Junto con Alicia Novick (1994) analizamos el proceso que llevó a la normalización de 
la cuadrícula gracias al impacto que tuvo la legislación sobre todo porque hubo un poder 
de policía cada vez más eficaz y por la presencia de técnicos especializados. La 
regulación fue indicativa de un proceso de consolidación urbana que tuvo su 
manifestación más evidente en la diferenciación entre espacio público y privado, con la 
prohibición de servidumbres de pasos, la construcción de medianeras y la constitución 
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de frentes corridos sobre la calle. Legitimación jurídica que a su vez rinde cuenta de un 
proceso de alta valorización inmobiliaria que también se reflejó en el proceso de loteo. 
 
En dicha oportunidad, diferenciamos casas solas, cuartos, "departamentos", situaciones 
mixtas y agregados. Denominamos cuartos a las habitaciones únicas que abren a la 
calle, que por lo común carecen de servicios exclusivos. Denominamos departamentos a 
aquellas unidades que cuentan con uno o varios cuartos y servicios privativos que se 
implantan en porciones de terreno estrechas limitadas por paredes medianeras. 
Denominamos casa sola a aquellas unidades de vivienda que, independientemente de 
sus dimensiones, ocupan en forma privativa la parcela. Denominamos agregados a las 
habitaciones que se adosan a las viviendas existentes diferenciándose de los cuartos 
antes mencionados por el hecho de comunicar exclusivamente con la parte posterior de 
la parcela.    Denominamos mixtas las situaciones que incluyen varias clases de habita-
ción -cuartos, departamentos o casas- en una misma parcela. 
 
De acuerdo con esta clasificación, de 71 casos relevados (sobre un total de 77, seis 
presentaban solo fachadas); el 32,39% corresponde a situaciones mixtas que combinan 
casas, departamentos y cuartos; el 26,76% a cuartos solos y el 19,71% a conjuntos de 
departamentos. El 15,49% de los casos presenta cuartos adosados y sólo un 5,6% 
viviendas que ocupan solas las parcelas. Sin embargo, puede haber errores en la 
clasificación de cuartos y agregados, ya que las que aparecen como viviendas solas 
pueden tener sectores dedicados al alquiler. 
 
Al traducir estos porcentajes en unidades de vivienda registramos 26 casas, 86 cuartos y 
131 departamentos. Si retomamos la hipótesis de Schavelzon según la cual los cuartos 
son una unidad de vivienda mínima no restringida a actividades artesanales y/o 
comerciales, las construcciones proyectadas representarían un total de 243 unidades 
habitacionales que, en su mayoría, ocupan colectivamente la parcela. Prevalecen 
entonces, claramente, las unidades múltiples, revelando la existencia de un importante 
mercado de locación, tanto a nivel de cuartos de alquiler como de "departamentos". 
 
Estos resultados difieren de lo expuesto por José Torre Revello en el artículo La casa en 
Hispano-América, por Mario J. Buschiazzo (1982), por el Ingeniero Carlos María 
Morales (1904) que se desempeñaba como Director de Obras Públicas de la 
Municipalidad, y que realizó una investigación pionera sobre la vivienda porteña, para 
el Censo de la Capital Federal de 1904, y finalmente por Manuel Augusto Domínguez 
en el artículo “La vivienda colonial porteña” que apareció en el Primer Número de los 
Anales del Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas, quien realizó una 
tipología de la vivienda porteña del siglo XVIII. Dichos autores intentaron diferenciar 
dos modelos bien definidos: domus e ínsula, a partir de los cuales se postuló una línea 
clara de evolución que para el primero culminaba en la "casa-chorizo" y para el segundo 
en el "conventillo". Por otro lado la ínsula en sus orígenes y el conventillo después 
deben haber sido considerados como irremediables soluciones frente al impacto 
demográfico del período virreinal y en el período agroexportador respectivamente. 
Instancia que consolidaba por pureza tipológica -que se hizo arrancar en tiempos 
romanos pretéritos en la llamada "casa pompeyana"- a la domus. 
 
Con su Propuesta, claramente contaríamos con una información mucho más amplia y 
clara. 
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Al trabajar posteriormente, para mi doctorado en la facultad de Arquitectura, Diseño y 
Urbanismo (UBA) el período 1862-1880, resulta incomparable la ventaja de contar con 
un Catastro como el Beare, incluso con planos como el Gran mapa mercantil de la 
ciudad de Buenos Ayres de Rodolfo Kratzenstein (1870). 
 
Por todo lo expuesto, celebró su Propuesta y adhiero plenamente para su concreción 
 
Saludos cordiales 
 
Rodolfo Giunta 
Responsable de Investigación del 
Museo Histórico Sarmiento 
www.rodolfogiunta.com.ar 
 
 
 
 
 
 
 
Estimado Señor Eduardo, 
 
Primeramente, le agradecemos por su contacto y interés en el BNDES - Banco de Desarrollo 
de Brasil - una empresa pública federal en cuyos objetivos está promover el desarrollo nacional 
y crear empleos en las empresas brasileñas. 
 
Le informamos que hemos encaminado su mensaje al sector correspondiente del BNDES para 
que podamos ofrecerle la mejor información disponible. Así que, le pedimos gentilmente 
aguardar nuestra respuesta próximamente. 
 
Gracias por ponerse en contacto con nosotros.  
 
Atentamente, 
 
Centro de Atención a Clientes BNDES 
Atención al cliente: 55+21+2052-6337 | Hable con nosotros: www.bndes.gov.br/hableconnosotros 
Visite el sitio web de BNDES: www.bndes.gov.br/espanol 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



21 
 

Egregio Eduardo Saguier, 
 
Moltegrazie per le informazioni che mi ha fornitosullevostreiniziative. Da quantoho 
capito la situazione di questo genere di ricerche in Argentina è moltodifficile e, quindi, 
anche ilcaratteredellestessesembracaratterizzato da un fortetagliopolitico. In Italia, come 
in Europa, la situazione è molto diversa e questo genere di ricercheassumono un 
caratterespecificamentestorico-urbanistico... soprattutto a Roma, 
cittàstraordinariamentericca di stratificazionistoriche e di fonticatastali e iconografiche. 
Mi facciasapere se e come possoesserleutilenellosviluppodellesuericerche. Intanto se 
desideraprendere visione del miolavoropuò consultarlo al sito DescriptioRomaewebgis. 
 
Cordialisaluti 
 
Paolo Micalizzi 

 
 
 
 
 
Buenos días Eduardo. 
 
Muchas gracias por enviarme el documento donde resume la comunicación que 
tuvo con el Director de INDEC. 
 
Saludo cordial. 
 
ANGEL MASSIRIS CABEZA 
Dr. (Ph.D) en Geografía 
Docente, investigador y consultor internacional en temas geográficos y de 
desarrollo y ordenamiento territorial. Profesor Programa de Doctorado en 
Geografía. Convenio UPTC-IGAC, Bogotá. 
Página web: www.massiris.net 

 


